

## **TOXICOMANIAS: DESCRIPCION DE UNA MUESTRA**

**Dr. D. BENIGNO PRADO GARCIA**  
**Dr. D. AGUSTIN VERGARA UTRERA**

Con la colaboración de la  
**Srta. MAGDALENA SANCHEZ GRANADOS**

**CENTRO FUCAR**  
**Servicio Asistencial de Drogas de**  
**CRUZ ROJA ESPAÑOLA, Asamblea Provincial de Madrid**

Por problemas de espacio y por abundar publicaciones sobre muestras de toxicomanías, no publicamos el trabajo íntegro. No obstante, lo hacemos con los «resultados», por parecernos de interés.

### **RESULTADOS**

En la muestra estudiada encontramos que el número de hombres es superior al de mujeres en una proporción 3:1, siendo la moda de edad con que inician el tratamiento similar en ambos sexos (19 años).

En lo referente al estado civil no se refleja ningún dato que podamos considerar significativo. Sin embargo, creemos que es valorable el dato sobre la actividad laboral y escolar, que se acerca al 50 por 100 de los casos.

La moda de edad en que tienen el primer contacto con el tóxico es de 14 años en las mujeres y de 15 años en los hombres, siendo éste en el 81 por 100 de los casos con el «Cannabis» para el conjunto de la muestra, y estando ausente en las mujeres el comienzo con alcohol, alucinógenos o heroína.

En el 91 por 100 de los casos es la heroína el tóxico consumido en la actualidad, porcentaje que creemos está en relación con las características de nuestro centro.

La vía de administración intravenosa es la elegida en el 73 por 100 de la muestra, siendo sensiblemente inferior en las mujeres, lo que pensamos puede relacionarse con el mayor consumo por parte de éstas de tóxicos por vía oral y nasal.

La incidencia de politoxicomanías es más elevada en los hombres, alcanzando en éstos el 73'6 por 100, mientras en las mujeres es del 50 por 100.

El tiempo de evolución transcurrido entre el inicio del consumo del tóxico y el momento en que acuden al tratamiento es similar en ambos sexos y en el conjunto de la muestra.

Dentro de los datos biográficos que hemos evaluado encontramos que en un 49 por 100 de los pacientes existían antecedentes psiquiátricos familiares, destacando de entre los mismos el porcentaje de alcohólicos y bebedores habituales (28 por 100).

En cuanto a los antecedentes psiquiátricos personales el 38 por 100 de la muestra los presentaban, correspondiendo el 89'4 por 100 de éstos a neurosis infantiles. En relación con los sexos, el 79 por 100 de los que presentaron trastornos en su infancia son hombres, y el 21 por 100 mujeres.

Como síntoma importante de esas neurosis infantiles, encontramos un 30 por 100 de enuréticos en la muestra.

Por último, en la muestra estudiada vemos que el 74 por 100 de los pacientes acuden al centro por iniciativa propia, siendo en el 23 por 100 de los casos por consejo de su familia.

## RESUMEN

Estudio con un material de 100 casos correlativos en un período desde el 20 de mayo de 1982 al 28 de enero de 1983, atendidos en el Centro Fúcar del Servicio Asistencial de Drogas de Cruz Roja Española.

Se valoran datos de la historia estandarizada, abarcando las áreas toxicológica, somática, social y psico-psiquiátrica.

Mayoritariamente son adictos a heroína y son especialmente llamativas las diferencias entre sexos, datos de antecedentes psiquiátricos, personales, familiares, etc.